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Em 21 de maio de 2019, reuniu-se ordinariamente a Câmara Técnica de 1 

Instrumentos de Gestão (CTIG) do Conselho Estadual de Recursos Hídricos 2 

(CERH), na sede da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 3 

Sustentável (SEMAD), em Belo Horizonte. Participaram os seguintes membros 4 

titulares e suplentes. Representantes do poder público estadual: Marcelo da 5 

Fonseca, da SEMAD; Fernando Silva de Paula, da Agência Reguladora de 6 

Serviços de Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário do Estado de 7 

Minas Gerais (Arsae). Representante do poder público municipal: Felipe 8 

Fernandes Guerra, da Prefeitura Municipal de Santa Bárbara. Representantes 9 

dos usuários de recursos hídricos: Odorico Pereira de Araújo, da Federação das 10 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Guilherme da Silva Oliveira, da 11 

Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais (Faemg); 12 

Evilânia Alfenas Moreira, da Companhia de Saneamento de Minas Gerais 13 

(Copasa). Representantes da sociedade civil: Antônio Giacomini Ribeiro, da 14 

Associação para a Gestão Socioambiental do Triângulo Mineiro (Angá); Rayssa 15 

Cordeiro Figueiredo, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de 16 

Minas Gerais (Crea/MG); Edson de Oliveira Vieira, do Instituto de Ciências 17 

Agrárias (ICA) da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG). Assuntos em 18 

pauta. 1) ABERTURA. A presidente Rayssa Cordeiro Figueiredo declarou 19 

aberta a 66ª reunião da Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão. 2) 20 

COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS. Conselheiro Guilherme da Silva 21 

Oliveira: “Todo ano, a Faemg faz um seminário ambiental. Então eu gostaria de 22 

convidá-los. Neste ano, vai ser no dia 11 de junho, a partir das 9h, e o tema vai 23 

ser mudanças climáticas e fontes alternativas de energia. A programação está 24 

no nosso site, a inscrição é gratuita: www.sistemafaemg.org.br. Eu queria 25 

convidar a todos para participar do nosso evento.” Presidente Rayssa Cordeiro 26 

Figueiredo: “Eu gostaria de convidar a todos a participar do Congresso Estadual 27 

de Profissionais, um evento realizado pelo Crea e pelo Confea que acontece de 28 

três em três anos e tem como objetivo discutir propostas para melhorar a 29 

engenharia e o desenvolvimento nacional. Está na etapa de regionais e vai 30 

acontecer hoje, em Itaúna, que é a regional Central. A regional Metropolitana, 31 

em Belo Horizonte, vai ser nos dias 23 e 24 deste mês. A regional Sudeste vai 32 

ser em Juiz de Fora, no dia 30 de maio. Em Ipatinga, a regional Leste, nos dias 33 

31 de maio e 1º de junho. A regional Norte, nos dias 10 e 11, em Montes Claros. 34 

E a regional Sul, nos dias 14 e 15 de junho, em Poços de Caldas. A 35 

programação completa está no site do Crea, onde tem um link que direciona 36 
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direto para o Congresso Estadual de Profissionais. Nesse evento também serão 37 

selecionados os delegados que vão defender essas propostas no Congresso 38 

Nacional, em setembro, em Palmas, Tocantins.” 3) ORIENTAÇÕES E 39 

PROCEDIMENTOS PARA ACESSO AOS PROCESSOS E DOCUMENTOS 40 

DISPONIBILIZADOS VIA SEI (SISTEMA ELETRÔNICO DE INFORMAÇÕES). 41 

Apresentação: IGAM. Marcelo da Fonseca/SEMAD informou sobre a 42 

implementação gradativa do Sistema Eletrônico de Informações (SEI) nos 43 

procedimentos do Estado, destacou que já foi implementado nas Câmaras 44 

Técnicas e no Plenário do CERH e que os Comitês de Bacia Hidrográfica serão 45 

os próximos a serem contemplados. Em seguida, Thaís de Oliveira Lopes, do 46 

Gabinete do IGAM, fez apresentação à CTIG com orientações e procedimentos 47 

para acesso aos processos e documentos disponibilizados via SEI, detalhando 48 

passo a passo a forma de acesso. O conselheiro Antônio Giacomini Ribeiro 49 

ressaltou a importância do SEI. “Essa questão veio em ótima hora porque a 50 

nossa grande reclamação aqui no Conselho, principalmente aqui na CTIG, é 51 

que quando o processo vinha para cá ele vinha apenas e tão somente com o 52 

parecer técnico e às vezes até com parecer jurídico, mas nem sempre da 53 

Supram e do IGAM. Mas aquela documentação do empreendedor, que entrou 54 

no início, com todos os cálculos, memória de cálculo, mapas e tudo não vinha e 55 

agora vai ter que vir. Então só por isso já é excelente, além de ser público, 56 

obviamente. Eu acho que o principal mérito é que realmente seja público. Então 57 

as pessoas vão ter um pouquinho mais de cuidado na hora que elaborar seus 58 

projetos, seus documentos, porque vão ficar realmente expostas. Isso foi muito 59 

bom e é bom acho que até para o próprio Crea, que, acessando toda 60 

documentação técnica que entra no Estado, vai ver se o responsável técnico é 61 

realmente responsável e se está em dia.” 4) EXAME DA ATA DA 65ª 62 

REUNIÃO. Aprovada por unanimidade a ata da 65ª reunião da Câmara Técnica 63 

de Instrumentos de Gestão, realizada em 16 de abril de 2019. 5) MINUTA DE 64 

DELIBERAÇÃO CONJUNTA CTIL/CTIG QUE DISPÕE SOBRE 65 

PRORROGAÇÃO DE PRAZO DO GRUPO DE TRABALHO DE 66 

MONITORAMENTO DOS RECURSOS HÍDRICOS DO ESTADO DE MINAS 67 

GERAIS. Processo SEI nº 2240.01.0000611/2019-16. Apresentação: 68 

DMEC/IGAM. Aprovada por unanimidade a minuta de Deliberação Conjunta 69 

CTIL/CTIG que dispõe sobre a prorrogação do prazo do Grupo de Trabalho de 70 

Monitoramento dos Recursos Hídricos do Estado de Minas Gerais até 71 

30/11/2019. 6) PROCESSO ADMINISTRATIVO DE OUTORGA. 6.1) Processo 72 

Administrativo nº 422/2018. Município: São Sebastião da Bela Vista. 73 

Processo SEI nº 2240.01.0000505/2019-65.  Apresentação:  Supram Sul de 74 

Minas. Processo baixado em diligência para que a Supram Sul de Minas realize 75 

vistoria in loco para verificar se os cálculos e o dimensionamento apresentados 76 

pelo empreendedor correspondem ao projeto implantado. A baixa em diligência 77 

foi aprovada por unanimidade. 7) ENCERRAMENTO. Conselheiro Antônio 78 
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Giacomini Ribeiro: “Eu queria fazer um comentário. Eu vim só para esta reunião, 79 

nós viemos de longe, gastamos dinheiro, diária e tudo mais. Como eu vim de 80 

veículo próprio, duas diárias. Isso tem um custo para o Estado. Da outra vez, eu 81 

vim de avião. Estou falando por mim, e tem o Edson aqui, que vem também, 82 

têm os outros que vêm, e tem custo de todo mundo e tempo gasto. Tudo tem 83 

custo. Que nós tivéssemos pautas mais robustas. Na Câmara Técnica de 84 

Instrumentos de Gestão nós temos um cardápio de assuntos que precisamos 85 

debater, conversar, ter uma visão crítica, auxiliar melhor, inclusive para melhorar 86 

o nosso nível de informação, de conhecimento. Temos assuntos, por exemplo, 87 

outorga coletiva, que é um assunto que nós não dominamos, tenho certeza, e 88 

que é um instrumento importantíssimo, e a tendência é para outorgas coletivas, 89 

porque os problemas nas sub-bacias são problemas de gestão territorial, têm 90 

que ser vistos em um conjunto. E não temos essa perspectiva ainda. Nós temos 91 

problemas ligados a cobrança, problemas ligados a todos os instrumentos de 92 

gestão. Nós temos um Plano Estadual que tem que ser conversado cada vez 93 

mais entre nós para ser aperfeiçoado, porque está entrando em um processo de 94 

revisão. Nós temos coisas interessantes acontecendo. Eu tive oportunidade, 95 

junto com o Odorico, e foi muito legal a nossa participação junto ao Progestão, 96 

que é uma coisa fantástica como concepção, e como prática também eu acho 97 

que ele está trazendo coisas interessantes. Então nós precisamos trazer essas 98 

coisas e estamos tendo tempo para fazer isso. Quando eu falo que a nossa 99 

Câmara e, de um modo geral, o Conselho é reativo, ele não é propositivo, nós 100 

precisamos ser propositivos. Então, gente, vamos ser mais positivos, aproveitar 101 

esse tempo – não são nem 3h – com pautas mais robustas. Vamos, Rayssa, 102 

marque a sua gestão.” Conselheiro Odorico Pereira de Araújo: “Nós 103 

conversamos muito sobre isso, Giacomini, no dia da reunião da apresentação 104 

do Progestão. Eu acho que esse tempo nosso agora em que estamos 105 

disponíveis, até o final da tarde, nós poderíamos estar colocando um tema 106 

específico que possamos estar discutindo, aprendendo. Como você falou, eu 107 

acho que outorga coletiva agora nós vamos ter que começar a aprender, e não 108 

temos esse hábito ainda. Você ainda tem essa experiência porque está vivendo 109 

isso lá na região, mas nós aqui não temos essa experiência de como trabalhar 110 

com outorga coletiva. É um processo muito interessante, que está sendo bem 111 

desenvolvido aqui em Minas Gerais. E depois se ouve falar em mercado de 112 

água. Eu acho que o mercado de água vem de encontro com a outorga coletiva, 113 

são coisas bem similares. Então nós temos que começar a pensar nisso para 114 

ver o que é melhor para nós: criar o mercado de água ou investir em outorga 115 

coletiva. Nós já temos que começar a amadurecer essas ideias, porque esses 116 

temas já estão na pauta. Então é interessante que comecemos. Mesmo que 117 

tenhamos um item de pauta para aprovar, para discutir, já aproveitamos para 118 

definir o tema específico. Nós podemos comunicar entre o grupo o que 119 

queremos discutir na próxima reunião. Aí vem uma pessoa especializada do 120 

IGAM e faz uma apresentação para discutirmos.” Conselheiro Marcelo da 121 
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Fonseca: “Essa proposta é algo que a gente também anseia muito. Acaba que o 122 

Conselho é pautado pelo IGAM, no Plenário, nas Câmaras Técnicas, muitas 123 

vezes até na criação de grupo de trabalho. E a proposta é exatamente o 124 

contrário, nós somos executores da política pública formulada pelo Conselho. 125 

Como proposta e sugestão para a Rayssa, que se faça um cardápio desses 126 

temas e que tenhamos esses assuntos já devidamente identificados. Esta 127 

reunião basicamente tinha esse processo de outorga, mas nós tínhamos 128 

também um anseio de retomar o Grupo de Monitoramento, que é coordenado 129 

pelo Giacomini. Então aproveitamos para trazer todo mundo basicamente para 130 

esses dois pontos de pauta porque entendemos que é exatamente o que nós 131 

queremos: nós precisamos receber as contribuições quanto ao monitoramento. 132 

E nós podemos realmente trazer, em outras oportunidades, outros assuntos, 133 

seja com participação do IGAM ou convidando outros especialistas para ajudar 134 

na formulação da política pública, para que o IGAM possa implementar as 135 

ações aqui definidas.” Presidente Rayssa Cordeiro Figueiredo: “Se não me 136 

engano, essa solicitação já tinha sido feita quando as reuniões eram na rua 137 

Espírito Santo ainda, quando tinha pouco item de pauta. Eu vou pedir para que 138 

os conselheiros me passem as sugestões para acrescentar mais pautas de 139 

assuntos, e quando percebermos que a pauta está curta nós colocamos no 140 

final. E talvez não só o IGAM, mas outros. O Crea talvez tenha pessoas que 141 

possam vir falar sobre algum assunto, a Fiemg, a Faemg, a Universidade. Então 142 

vocês me passam os assuntos e às vezes até o próprio palestrante, uma 143 

sugestão, que nós verificamos a disponibilidade.” Conselheiro Odorico Pereira 144 

de Araújo: “Eu fui convidado para fazer um curso agora no final do mês, pelo 145 

Ietec, sobre outorga, e quem vai dar o curso é o Heitor, do IGAM. E dentro da 146 

grade está outorga coletiva. Então eu acho que ele tem capacidade para fazer 147 

essa apresentação para nós.” Conselheiro Antônio Giacomini Ribeiro: “O Estado 148 

de São Paulo já tem outorga automática em algumas regiões. O empreendedor 149 

entra no sistema, porque os parâmetros já estão todos dentro do sistema. Então 150 

ele clica e sabe a disponibilidade. É como se fosse um formulário eletrônico, 151 

que você vai preenchendo. E dá o sinal verde ou não, pode ou não pode. E, se 152 

enquadrar, chega ao fim, ‘está concedida outorga para essa finalidade’ e pronto. 153 

Você faz isso em meia hora na frente do computador, em algumas regiões. São 154 

coisas que estão acontecendo, e Minas sempre esteve na frente em muitas 155 

coisas, não podemos perder o passo.” Não havendo outros assuntos a serem 156 

tratados, a presidente Rayssa Cordeiro Figueiredo agradeceu a presença de 157 

todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  158 

________________________________________________________________ 159 

APROVAÇÃO DA ATA 160 

 161 

________________________________________________________________ 162 

Rayssa Cordeiro Figueiredo 163 

Presidente da Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão 164 


